

Projet intégré de construction du boulevard René-Lévesque et du prolongement ouest du boulevard de Portland à Sherbrooke

Dossier : 6211-06-152

Compte rendu de la période d'information et de consultation du dossier par le public du 11 avril au 27 mai 2013

La période d'information et de consultation du dossier par le public concernant le *Projet intégré de construction du boulevard René-Lévesque et du prolongement ouest du boulevard de Portland à Sherbrooke* par la Ville de Sherbrooke a pris fin le 27 mai dernier. Conformément au mandat qui lui a été confié le 28 mars 2013 et en vertu des articles 11 et 12 du *Règlement sur l'évaluation et l'examen des impacts sur l'environnement*, le Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) a mis à la disposition du public pendant 45 jours, soit du 11 avril au 27 mai 2013, le dossier complet de la demande de certificat d'autorisation relative au projet.

Le projet

Justification et description

La Ville de Sherbrooke vise à construire un nouvel axe routier entre la fin actuelle du boulevard de Portland et le boulevard Bourque, dans les limites de la ville de Sherbrooke. Le projet, d'une longueur de 4,9 km, compléterait le développement du parc industriel régional. Il comprendrait des carrefours giratoires, une piste multifonctionnelle centrale et des bassins de rétention d'eaux pluviales. Les terrains limitrophes du futur boulevard seraient voués au développement urbain de court à long terme principalement à des fins résidentielles.

Il est à noter que seul le tronçon « prolongation du boulevard de Portland » est assujéti à la procédure d'évaluation et d'examen des impacts sur l'environnement, celui du boulevard René-Lévesque étant prévu dans une emprise inférieure à 35 m, et sa longueur étant de 985 m.

Le coût total du projet est estimé à 50,4 M\$ et les travaux pourraient débuter à l'automne 2014.

(Extrait du communiqué émis le 11 avril 2013)

Les préoccupations soulevées

Les préoccupations recueillies pendant la période d'information et de consultation du dossier par le public proviennent d'informations colligées lors de la séance d'information. Ces préoccupations sont les suivantes :

le projet :

- la remise en cause de la justification du projet et des deux objectifs principaux, soit le développement immobilier et le désengorgement du boulevard Bourque ;
- le choix définitif ou non du tracé du boulevard René-Lévesque et la nécessité d'en discuter avec les propriétaires qui seraient touchés par les acquisitions ;
- des précisions à savoir si le tracé proposé traverserait le périmètre urbain du schéma d'aménagement ;
- la difficulté de concilier la présence d'une zone humide de conservation et le passage au même endroit d'un boulevard à quatre voies, soit le boulevard Portland ;
- la remise en cause des chiffres avancés par le promoteur quant au ratio déplacements/jour sur le boulevard René-Lévesque ;
- la raison pour laquelle la ville décide de construire le boulevard Portland à quatre voies dans un secteur peu achalandé au lieu de corriger la congestion sur le boulevard Industriel ;
- le nombre de propriétés acquises jusqu'à maintenant et à quand remonte la première acquisition pour le projet qui concerne la portion du boulevard René-Lévesque.

les autres préoccupations

- le nombre en baisse d'unités résidentielles prévues depuis le début du projet ;
- l'allégation selon laquelle le maire de Sherbrooke aurait mentionné sur les ondes radiophoniques qu'il avait passé la commande de diminuer le coût du projet pour le rendre plus acceptable ;
- la problématique de congestion lié au nombre important d'axes de circulation qui passent de quatre à deux voies sur le territoire de la ville de Sherbrooke.

Les activités d'information et de communication

Les centres de consultation

Tous les documents sur le projet ont été déposés dans les centres de documentation du BAPE à Québec et à Montréal ainsi que dans les centres de consultation suivants :

Centres	Adresses
Bibliothèque municipale Éva-Senécal <i>Accès Internet gratuit</i>	450, rue Marquette à Sherbrooke
Bibliothèque du secteur Rock Forest <i>Accès Internet gratuit</i>	968, rue du Haut-Bois Sud à Sherbrooke (secteur Rock Forest)

Le site Web

Tous les documents reçus en version électronique, dont l'étude d'impact et son résumé, ont été déposés sur le site Web du BAPE.

La parution des avis publics par le promoteur

Dates	Quotidiens	Hebdomadaires régionaux
17 avril 2013	<i>La Tribune</i>	
17 avril 2013	<i>Le Journal de Québec</i>	
17 avril 2013	<i>Le Journal de Montréal</i>	
17 avril 2013		<i>Le Journal de Sherbrooke</i>
24 avril 2013		<i>Le Journal de Sherbrooke</i>

Les communiqués de presse diffusés par le BAPE

Dates et événements	Nombre d'envois		Diffusion dans Internet
	Médias	Groupes, municipalités ou citoyens	
11 avril 2013 Début de la période d'information et de consultation du dossier par le public et annonce de la séance d'information	Médias écrits et électroniques de l'Estrie	276	Site du BAPE
2 mai 2013 Rappel de la séance d'information aux médias	Médias écrits et électroniques de l'Estrie	Ne s'applique pas	Ne s'applique pas

La séance d'information

Date	Le jeudi 2 mai 2013
Lieu	Hôtellerie Le Boulevard, 4201, rue Bertrand-Fabi à Sherbrooke (Rock Forest)
BAPE : Animation	Karine Lavoie, conseillère en communication
Accueil et prise de notes	Julie Olivier, conseillère en communication
Promoteur	M. Denis Gélinas, directeur du Service des infrastructures urbaines et de l'environnement ; M. Jocelyn Grenier, chef de Division infrastructures de transport et construction, Service des infrastructures urbaines et de l'environnement ; Mme Chantal Pelchat, chargée de projets en environnement, Division de l'environnement, Service des infrastructures urbaines et de l'environnement ; M. Yves Tremblay, chargé de projet, Service des infrastructures urbaines et de l'environnement.
Assistance	35 personnes
Durée	1 h 15

Les relations de presse

Quatre médias étaient présents à la séance d'information du 2 mai 2013 : une journaliste de la station radiophonique 107,7 FM (*Cogéco*), un journaliste d'*Astral*, un caméraman de *TVA*, et finalement une journaliste de *La Tribune*.

La revue de presse

Une revue de presse a été réalisée tout au long de la période d'information et de consultation du dossier par le public. Les quotidiens *La Tribune* et *The Record*, les stations radiophoniques *CKOI*, *SRC* radio et télé de Sherbrooke ont fait mention du mandat, de la description du projet ainsi que de la tenue de la séance d'information.

Les communautés autochtones

À la lecture de la documentation concernant le projet, il est apparu qu'aucune communauté autochtone n'était concernée par les activités du projet. Une discussion avec le chargé de projet au ministère du Développement durable, de l'Environnement, de la Faune et des Parcs a permis d'en arriver à la même conclusion.

Karine Lavoie

Québec, le 4 juin 2013

Karine Lavoie, conseillère en communication, chargée du dossier
En collaboration avec Julie Olivier, conseillère en communication